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El sector de la construcción en Vi-
lagarcía y su comarca se enfrenta a 
un problema estructural que amena-
za con paralizar su crecimiento: la es-
casez de mano de obra especializa-
da. Esta situación 
está creando un 
cuello de botella 
en la ejecución 
de proyectos, de-
rivado principal-
mente de la falta 
de relevo genera-
cional en el ofi-
cio. Esta proble-
mática no solo afecta a la construc-
ción de nuevas viviendas, sino que 
también tiene un impacto significa-
tivo en la economía local y regional. 

Manuel Rañó, presidente del Co-
legio Oficial de Arquitectura Técnica 
de Pontevedra (Coatpa), expone con 
claridad la magnitud del problema. 
“Hay empresas a las que les pides 
presupuesto para un proyecto y tar-
dan 2 o 3 meses en contestar. Ade-
más, hasta un año después no se eje-
cuta nada. Eso está pasando a diario 
en el sector”, comenta Rañó, subra-
yando que esta situación se ha vuel-
to común y está afectando seriamen-
te a la eficiencia y la planificación de 
las empresas de construcción. 

La falta de trabajadores cualifica-
dos está limitando la inversión en vi-
viendas nuevas, lo que se traduce en 
proyectos ralentizados o aplazados. 
Este retraso no solo afecta a los pro-
motores y constructores, sino tam-
bién a los compradores potenciales 
que ven cómo se alargan los plazos 
de entrega de sus futuros hogares. 
Además, la escasez de oferta está pro-
vocando un aumento en los precios 
de las viviendas, lo que agrava aún 
más la situación en un mercado ya 
de por sí tensionado. 

Manuel Rañó destaca que este 
déficit de capital humano no solo es-
tá afectando a la velocidad de ejecu-
ción de los proyectos, sino que tam-
bién está forzando a las empresas a 
establecer sus propios tiempos de tra-
bajo según la disponibilidad de su 
personal. “Son precisamente las em-
presas las que están haciendo su 
agosto. Una cosa es que no puedan 
abordar más proyectos, pero la lectu-
ra es que no les falta trabajo y pue-
den pautar sus tiempos en función 
de su material humano. Hay mucha 
demanda de obra”, afirma Rañó. 

Uno de los factores críticos que 
alimenta esta crisis es la falta de jóve-
nes que ingresen al sector. En una re-
flexión profunda, Rañó se cuestiona 
por qué muchos jóvenes prefieren la 
hostelería cuando la construcción 
ofrece mejores condiciones labora-
les. “Es difícil entender que no haya 
cantera de trabajadores del sector 

cuando ahora ya no tiene nada que 
ver con lo que era. Hay vacaciones 
y horarios y se disfruta de puentes y 
festivos con unos salarios muy dig-
nos”, comenta, destacando que las 
condiciones laborales en la cons-
trucción han mejorado significativa-
mente en los últimos años. 

Los avances 
tecnológicos y 
las mejoras en las 
condiciones la-
borales han cam-
biado radical-
mente la indus-
tria de la cons-
trucción. “Hoy en 
día, la mayoría de 

las empresas dan los medios necesa-
rios porque la normativa así lo exige. 
Incluso si el tiempo es muy malo ya 
no trabajas en el exterior”, señala Ra-
ñó, destacando que la percepción de 

la construcción entre los jóvenes no 
se corresponde con la realidad ac-
tual del sector. Además, menciona 
que se está avanzando hacia el uso 
de piezas prefabricadas en lugar de 
los métodos tradicionales de ladrillo 
y masa, lo que reduce la exigencia fí-
sica del trabajo y aumenta la eficien-
cia en los proyectos. 

La escasez de trabajadores no se 
limita únicamente a los albañiles, si-
no que se extiende a otros oficios 
esenciales como la fontanería y la 
electricidad. Esta falta de personal es-
tá generando una alta migración de 
trabajadores entre empresas del gre-
mio. “Se están robando capital huma-
no entre unas empresas y otras. No 
hay gente para trabajar y muchas em-
presas se están quedando sin perso-
nal para atender toda la demanda de 
trabajo que tienen”, concluye Rañó, 
evidenciando la intensa competen-

cia entre empresas por retener a sus 
empleados cualificados. 

Para abordar esta crisis, se consi-
dera esencial que tanto las empresas 
como las instituciones educativas y 
gubernativas trabajen de manera 
conjunta. Se deben crear programas 
de formación y capacitación que 
atraigan a los jó-
venes al sector 
de la construc-
ción, destacando 
las mejoras en las 
condiciones la-
borales y las 
oportunidades 
de desarrollo 
profesional. Ade-
más, es crucial cambiar la percep-
ción pública del trabajo en la cons-
trucción, mostrando que es un sec-
tor dinámico y en constante evolu-
ción, con un fuerte componente tec-

nológico y condiciones laborales 
dignas. 

El sector de la construcción en Vi-
lagarcía y su comarca está en una en-
crucijada: a pesar de la alta deman-
da y las mejoras en las condiciones 
laborales, la falta de mano de obra 
especializada amenaza con frenar su 

crecimiento y 
elevar los costos, 
dejando a la re-
gión con un de-
safío considera-
ble que resolver. 
La solución a es-
ta crisis no será 
sencilla ni rápi-
da, pero con una 

estrategia bien coordinada y el com-
promiso de todos los actores involu-
crados, es posible revertir la tenden-
cia y asegurar un futuro próspero pa-
ra la construcción en la comarca.

Obreros en un edificio que se ejecuta en Vilagarcía de Arousa. // Noé Parga

La contestación 
a peticiones de 
proyectos puede 
tardar hasta 3 meses

En el actual mercado de la vi-
vienda es la rehabilitación la que se 
impone con mucha autoridad a la 
obra nueva. Apunta Manuel Rañó 
que “desde el gobierno central se 
apuesta por la reforma. Sobre el 80% 
de los edificios actuales en una zo-
na como Vilagarcía son antiguos”. 

Aparte de la apuesta gubernati-
va, otro factor que marca la tenden-
cia actual es lo relativo al aumento 
en el precio de los materiales, si 

bien parece que tiende a estabilizar-
se después de tres años de subida 
constante. “Es una auténtica locura. 
Desde la pandemia no ha hecho 
más que subir todo. Hay momentos 
que parece que va a parar, pero no 
ves un factor claro. Creo que hay un 
componente claramente especula-
tivo”, señala el presidente de 
Coatpa. 

Por otro lado, está latente la ne-
cesidad de nueva vivienda. “Creo 

que habría que construir muchísi-
mo más porque estamos lejísimos 
de poder ofrecer todo lo que la gen-
te necesita y a un precio al que pue-
dan acceder. Es cierto que ahora se 
construye con una calidad muy 
buena que nada tiene que ver con 
lo que se hacía antes de 2006, pero 
es que desde ese año apenas se ha 
construido nada”. 

En este sentido, Rañó pone en 
valor que “se están preparando ya 

proyectos nuevos para incrementar 
el parque de vivienda”, pero recalca 
que son proyectos que necesitan un 
tiempo para avanzar por los diferen-
tes trámites que tienen que cumplir-
se. “Si hay una programación para 
que cada poco tiempo vaya habien-
do más promociones, en un plazo 
de unos cinco o seis años sí que po-
dría haber una cantidad de vivien-
das mucho mayor de todo lo que te-
níamos hasta ahora”, finaliza. 

Los rehabilitaciones ganan de largo a la vivienda nueva 

Las condiciones de 
trabajo en el sector 
han mejorado de 
manera evidente 
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Las esperas para el inicio de cualquier actuación pueden llegar hasta un año  La escasez de trabajadores con 
cualificación aumenta la demanda, incrementa los precios y produce migración entre las propias empresas

La falta de relevo en el sector del “ladrillo” 
colapsa el ritmo de las obras en O Salnés 


